

REVISTAS

AFRIQUE CONTEMPORAINE

París

Núm. 117. septiembre-octubre 1981

JOUFFREY, R.: *La Conférence de Genève sur les réfugiés en Afrique. 9-10 Avril 1981.* (La Conferencia de Ginebra sobre refugiados en Africa), pp. 13-17.

La Conferencia organizada bajo los auspicios de la Secretaría General de las NN. UU., el Alto Comisariado para los Refugiados y la OUA, han establecido como sus objetivos fundamentales el atraer la atención sobre el número importante de refugiados en Africa, y movilizar los recursos adicionales de la comunidad internacional para buscar una solución eficaz al problema.

M. S.

AMERIQUE LATINE

París

Núm. 7, otoño 1981

DE SIERRA, G.: *Uruguay: 1973-1980, éléments pour bilan des rapports entre politique économique et régime politique* (Uruguay: 1973-1980, elementos por balance de informes entre política económica y régimen político), pp. 5-15.

La respuesta negativa, casi insólita, al plebiscito constitucional organizado por el gobierno civil-militar, y,

aún más, el tipo de alianza al plan social y económico, constituyen el aspecto más visible y espectacular de la específica situación uruguaya.

BERROCAL, L.: *Espagne-CEE-Amérique Latine: quel avenir?* (España-CEE-América Latina: ¿qué porvenir), pp. 14-22.

En el contexto de las negociaciones para la integración española a la CEE se presenta el análisis de la especificidad que España reclama sobre sus relaciones con América Latina, pues éstas no son sólo de orden financiero y económico, sino también político y cultural.

M. S.

BLAETTER FUER DEUTSCHE UND INTERNATIONALE POLITIK

Köln-Colonia

A. 27, núm. 2, 1982

BREDTHAUER, K. D.: *Europa in Gefahr: Polen und die Freidenshage* (Europa en peligro: Polonia y el problema de la paz), pp. 165-176.

En un principio, la crisis polaca sería un asunto interno debido a la situación económica y política. Se sitúa en la tensión Este-Oeste. Por la postura de la Administración Reagan la situación se agrava. Mientras tanto, y es un hecho curioso, el movi-

REVISTAS

miento pacifista que azota a los países occidentales no reacciona, de repente, ante la crisis de Polonia.

S. G.

THE BULLETIN OF THE ATOMIC SCIENTIST

Chicago

Vol. 37, núm. 8, octubre 1981

FELA, B. J. (ed.): *The neutron bomb decision* (La decisión de la bomba de neutrones), pp. 5-15.

Se publican las opiniones de destacados expertos de la CEE, sobre la decisión de Reagan de producir y almacenar la bomba de neutrones; así como la evolución de su impacto en las negociaciones del control de armamentos, la OTAN y la política internacional.

Vol. 37, núm. 10, diciembre 1981

BOSERUP, A.: *Deterrence and Defense* (Disuasión y Defensa), pp. 11-13.

Virtualmente todo el pensamiento sobre armamento y desarme se ha centrado en torno al concepto de la disuasión. Por ello, el término ha acompañado a la carrera de armamentos para legitimarla, más que para impedirlo.

KANNYO, E.: *Human Rights in Africa* (Los Derechos Humanos en Africa), pp. 14-20.

La decisión adoptada en 1979 en el encuentro de Jefes de Estado y Gobierno de la OUA, celebrada en Monrovia, se inscribe como el primer intento de los líderes africanos para crear un mecanismo regional para la protección de los derechos humanos.

M. S.

COMERCIO EXTERIOR

México

Vol. 31, núm. 10, octubre 1981

AJAN GLICK, Leslie, y MOCTEZUMA BARRAGÁN, J.: *Aspectos jurídicos del Sistema General de Preferencias de Estados Unidos y sus efectos para México*, pp. 1119-1129.

Se exponen los antecedentes, propósitos y características principales del Sistema General de Preferencias de los países desarrollados y, en particular, el de Estados Unidos. Se examinan los cambios propuestos por la nueva administración norteamericana al sistema y las consecuencias que tendrían para México.

URENCIO, C. F.: *Ante la perspectiva de un Mercado Común de América del Norte*, pp. 1179-1185.

Desde 1979 funcionarios norteamericanos han insistido en la conveniencia de crear un mercado común, entre Estados Unidos, Canadá y México. El trabajo, después de pasar revista a la situación económica de Estados Unidos, estudia la evolución del comercio entre este país y México.

Vol. 31, núm. 11, noviembre 1981

WIONCZEK, M. S., y SERRATO, Marcela: *Las perspectivas del mercado mundial del petróleo en los ochenta*, pp. 1256-1267.

Estudio de los acontecimientos más relevantes del mercado mundial del petróleo, a partir del primer gran aumento de precios (1973-74), situando tales cambios en el proceso gene-

REVISTAS

ral de transición de los hidrocarburos hacia otras fuentes de energía.

una ofensiva a gran escala contra las fuerzas de la Revolución mundial.

M. S.

EINHEIT

Berlín-Este

A. 36, núm. 11, 1981

NEUBERT, W.: *Die Grundfrage menschlichen Lebens in unserer Zeit* («La cuestión fundamental de la vida humana en nuestra época»), pp. 1085-1092.

Esta cuestión es guerra o paz. Mientras que la estrategia imperialista de confrontación y carrera armamentista significa peligro y ruina, la estrategia del bloque socialista asegura a los pueblos paz y porvenir.

KRABATSCH, E.: *Sozialistische Friedenspolitik in Aktion* («Política socialista de paz, en acción»), páginas 1093-1100.

Los Estados socialistas se acogen al Programa de Paz del XXVI Congreso del PCUS arguyendo que su política de paz representa la única alternativa frente al curso de confrontación seguido por las fuerzas del imperialismo.

CHARISIUS, A.: *Die NATO und der Konfrontationskurs der USA* («La OTAN y el curso de confrontación de los Estados Unidos»), pp. 1101-1107.

Como instrumento de Washington, la OTAN está destinada a desplegar

HENKE, S.-KLUG, H.: *Imperialistische «Eindämmungspolitik» gegen Frieden und Fortschritt* («Política imperialista de "contención" contra la paz y el progreso»), pp. 1108-1114.

La «contención» sería para Washington una alternativa frente a una nueva guerra mundial. En cualquier caso, representa un grave peligro para la paz, ya que el imperialismo no renuncia a la consecución de sus objetivos.

SIFFRER, G.: *Im festen Bruderbund mit der Sowjetunion* («En firme alianza fraternal con la URSS»), pp. 1115-1121.

Se refiere a la «alianza» de la RDA con la URSS como base de su seguridad y de la defensa de sus conquistas socialistas dentro del bloque soviético. La unidad de los países en cuestión constituiría una poderosa barrera contra las pretensiones del imperialismo.

A. 36, núm. 12, 1981

HUETTNER, E.: *Aktives Handeln aller Friedenskräfte - dringendes Gebot der Stunde* («La acción activa de todas las fuerzas de paz - imperativo del momento»), pp. 1245-1252.

Referencia a los discursos y artículos pronunciados y publicados por L. Breshnev entre abril 1979 y marzo 1981, período de preparación del XXVI Congreso del PCUS. El país de Lenin se ha comprometido en seguir luchando por la paz y el progreso social.

REVISTAS

A. 37, núm. 1, 1982

SCHEIBE, H.: *Schutz des Sozialismus und Verteidigung des Friedens - Sache des ganzen Volkes* («Salvaguardia del socialismo y defensa de la paz - asunto de todo el pueblo»), páginas 57-61.

La política de confrontación de los Estados Unidos y de la OTAN ha de encontrar preparados a los comunistas, a todas las organizaciones de base y al pueblo entero para defender las conquistas del socialismo y de la paz. Se trata de la defensa territorial de la RDA.

S. G.

ETUDES INTERNATIONALES

Quebec

Vol. XII, núm. 2, junio 1981

BARREA, J.: *Une approche synoptique des théories de la décision, de la puissance, et de la négociation* («Un acercamiento sinóptico desde las teorías de la decisión, el poder, y de la negociación»), pp. 251-268.

Asumiendo que la interpretación sinóptica de las teorías parciales se usa en la construcción de las acumulativas, el autor busca los puntos comunes entre las teorías del proceso de la toma de decisiones en política exterior, y las teorías del poder y la negociación al nivel internacional.

ENGELBORGHs - BERTELS, Marthe: *Les conceptions chinoises en matière de relations internationales* («Las concepciones chinas en materia de relaciones internacionales»), pp. 321-342.

Considerando los cambios en la política exterior china desde 1949, y las

concepciones de sus líderes con respecto a las relaciones internacionales, el comportamiento chino en la escena internacional puede ser mejor entendido según las metas perseguidas, más que en sus declaraciones de principios.

Vol. XII, núm. 3, septiembre 1981

Número especial dedicado a la Europa monetaria y al Sistema Monetario Internacional, que intenta analizar las implicaciones de las decisiones y las disputas en uso, confrontándolas con la historia, la teoría y la experiencia de las relaciones monetarias internacionales, de los veinte años anteriores.

M. S.

EUROPA ARCHIV

Bonn

A. 36, núm. 23, 1981

ROYEN, Ch.: *Polen - wohin?* («Polonia ¿a dónde vas?»), pp. 709-720.

¿Renovación política? Sí, pero todo tiene sus límites debido a ciertas condiciones. Hay un PC polaco y dentro del mismo país existe un movimiento político independiente, SOLIDARIDAD. No hay que olvidar la función de la URSS, por un lado, y de la Iglesia, por otro. El problema polaco no contribuye a la distensión.

A. 36, núm. 24, 1981

MERLINI, C.: *Die Europäische Gemeinschaft vor den Herausforderungen unserer Zeit* («La CE ante las exigencias de nuestro tiempo»), páginas 729-736.

Hay peligro de nacionalismo por lo que las instituciones europeas no

REVISTAS

marchan bien. No existe propia política internacional, ya que prevalece la tendencia intergubernamental sobre la integracionista. Se trata de llevar a cabo una serie de reformas capaces de revivificar los elementos integradores.

A. 37, núm. 1, 1982

TUGENDHAT, Chr.: *Europa braucht Selbstvertrauen*. («Europa necesita autoconfianza»), pp. 1-8.

Europa se encuentra en una encrucijada: hay que hacer algo, independientemente de los Estados Unidos, para contribuir a la defensa de sus intereses. Se exponen: el punto de vista americano respecto a los esfuerzos europeos de defensa; la desconfianza europea frente a Washington; sobrecarga presupuestaria debido al aumento de los costos armamentistas; consenso nacional sobre la política de defensa en Francia; intereses nacionales y nacionalismo; igualdad dentro de la OTAN y la seguridad europea.

A. 37, núm. 3, 1982

MENUJIER, H.: *Kontinuität und Wandel in der Aussenpolitik Frankreichs unter Präsident Mitterrand* (Continuidad y cambio en la política exterior de Francia bajo Mitterrand), pp. 67-76.

Entran en consideración los siguientes campos de acción: colaboración europea y atlántica, la defensa del país, relaciones con el bloque soviético, ayuda al Tercer Mundo y equilibrio en el Próximo Oriente. Los cambios se efectúan dentro de la continuidad política de la V República.

A. 37, núm. 4, 1982

GENSCHER, H. D.: *Europas Rolle in der Weltpolitik* («El papel de Europa en la política mundial»), páginas 85-94.

La identidad de Europa se caracteriza por ser una Comunidad Económica, por su integración en la economía mundial y por la libertad. La alianza europeo-americana es una garantía para la paz. Frente al Este, es protagonista de una política de paz. A pesar de la crisis actual, y quizá por esta misma razón, Europa ha de unificarse en forma de una Unión Europea.

A. 37, núm. 5, 1982

WAGNER, W.: *Die «interne» Unterdrückung der polnischen Freiheitsbewegung* («El aplastamiento 'interno' del movimiento polaco de liberación»), pp. 117-126.

Localización histórica y enjuiciamiento político de la situación polaca 1980/81. Comparación de los acontecimientos de 1953 en la RDA, 1956 en Hungría y 1968 en Checoslovaquia. Respuesta al por qué la URSS no está dispuesta a renunciar a su imperio fuera de sus fronteras.

SCHROEDER, K.: *Die Verschuldung Polens im Westen* («El endeudamiento de Polonia en el Occidente»), páginas 127-134.

En la segunda mitad de los años 70, Polonia está sorprendida por una aguda crisis económica. El Oeste acudió en su ayuda con sendos créditos para subsanar esta situación. A finales de 1981, Polonia debía ya entre 26 y 28 mil millones de dólares. Sin embargo, el establecimiento de la dictadura

REVISTAS

militar el 13 de diciembre de 1981 empeoraría esta situación también desde el punto de vista político. El futuro es incierto.

RUTH, F.: *Sicherheitspolitik der NATO; Abschreckung und Rüstungskontrolle* («Política de seguridad de la OTAN: persuasión y control de la carrera armamentista»), pp. 135-144.

El doble concepto de la Alianza Atlántica significa que el Oeste excluye un conflicto bélico mediante una razonable persuasión llegando a establecer un equilibrio estable Este-Oeste en forma de convenios concretos y demostrables. Se concede gran importancia a la solidaridad europeo-americana.

S. G.

FOREIGN AFFAIRS

Washington

Vol. 60, núm. 1, otoño 1981

JAVITS, J. K.: *Congress and Foreign Relations: The Taiwan Relations Act* («El Congreso y las relaciones Exteriores: La Ley de Relaciones con Taiwan»), pp. 54-62.

La Ley de Relaciones con Taiwan, aprobada por el Congreso el 13 de marzo de 1979 y ratificada por el presidente el 10 de abril, sirve como ejemplo para señalar, en general, el importante papel desempeñado por el Congreso, en la política exterior norteamericana.

HOLTS, J. J.: *Norway's search for a nordpolitik* («La búsqueda de Noruega de una nordpolitik»), pp. 63-66.

La RFA, con su ospolitik desempeñó un importante papel en la evolu-

ción del orden político en Europa, durante un período crítico. Noruega pretende formular, ahora, su nordpolitik, destacando como su objetivo primario en política exterior y seguridad, la prevención de una intensificación de la tensión en la zona.

BLOOFIELD, L. P.: *The Arctic: Last unmanaged frontier* («El ártico: última frontera sin administrar»), pp. 87-106.

Las explicaciones de este estudio concluyen con la necesidad de una mayor implicación internacional en el Artico. Cooperación funcional entre Estados vecinos y la esperanza de que las negociaciones sobre el Derecho del Mar aporten resultados con reglas universalmente válidas para aplicar en estas aguas.

M. S.

FOREIGN POLICY

Nueva York

Núm. 45, invierno 1980-81

HARRISON, S. S.: *Fanning Flames in South Asia* («Avivando las llamas en Sud-Asia»), pp. 84-103.

La decisión de la Administración Reagan de apoyo económico y militar a Pakistán es, según Harrison, una forma de fomentar el anti-americanismo en ese país y en la India, y estimular una nueva carrera de armamentos entre Islamabad y New Delhi.

M.S.

FORO INTERNACIONAL

México

Vol. XXI, núm. 3, enero-marzo 1981

WIONCZEK, M. S.: *Reflexiones sobre la crisis económica global y el fun-*

REVISTAS

cionamiento del sistema de las Naciones Unidas, pp. 255-267.

La falta de coordinación en el sistema de NN.UU., la autonomía completa de los organismos financieros internacionales y la ineficacia de los mecanismos de negociación, representan, tal vez, el mayor reto al inicio de los ochenta.

LIRA, M.: *América Latina: desarrollo capitalista y dependencia imperialista*, pp. 268-287.

Se analizan los factores que explican, en sus aspectos fundamentales, la especificidad general y las diferencias nacionales que presentan las tendencias del desarrollo capitalista en los países dependientes semiindustrializados de América Latina.

M. S.

HEADLINE SERIES

Nueva York

Núm. 254, abril 1981

KOJM, C. A.: *The ABC's of Defense* («El ABC de Defensa»).

Ensayo que analiza el Ejército norteamericano y sus intereses vitales; su comparación con las fuerzas estratégicas de la Unión Soviética y las futuras posibilidades en el control de armamentos.

Núm. 255, agosto 1981

FEINTECH, Lynn D.: *China's four modernizations and the United States*

«Las cuatro modernizaciones chinas y los Estados Unidos»).

Se estudian todos los aspectos de la evolución del proceso político chino, su reentrada en el comercio internacional y en las relaciones financieras. Asimismo se toman en consideración las futuras relaciones entre este país y los Estados Unidos.

M. S.

INFORMACION COMERCIAL ESPAÑOLA

Madrid

Núm. 577

Comunidad Económica Europea, páginas 7-47.

Varios autores, en distintos artículos, analizan con cierta profundidad la influencia de las políticas económicas de los principales países miembros, sobre el propio entorno comunitario y, a la vez, sobre los condicionamientos que la existencia y actuaciones de la Comunidad imponen a los Estados miembros.

CUENCA GARCÍA, E.: *La reforma del Fondo Monetario Internacional*, páginas 95-100.

La difícil consecución de la reforma del FMI es revisada en el presente trabajo de una forma descriptiva, y acompañada de comentarios evaluativos sobre las modificaciones al articulado del Fondo, que entraron en vigor en abril de 1981 —II Reforma—, así como los logros conseguidos por ésta, durante los últimos tres años.

M. S.

REVISTAS

INTERNATIONAL AFFAIRS

Londres

Vol. 57, núm. 4, otoño 1981

GUMMET, B.: *From NPT to INFCE: Developments in thinking about nuclear non-proliferation* («Del NPT al INFCE: Avances en el pensamiento de la no proliferación nuclear»), pp. 549-567.

El artículo ofrece una breve revisión de la historia del NPT (no-proliferation Treaty), que trazó el contexto en el que surgió el INFCE (International Nuclear Fuel Cycle Evaluation) y expone algunas conclusiones de cómo el pensamiento internacional sobre el tema se ha ido desarrollando entre las negociaciones del NPT y los hechos de 1980-81.

RUBINSTEIN, A.: *The Soviet Union and Iran under Khomeini* («La Unión Soviética e Irán bajo Jomeini»), páginas 599-617.

Moscú observó el fin del régimen del sha y la evolución de la revolución iraní con una mezcla de anticipación y ansiedad, pero los hechos han demostrado que la influencia soviética en el régimen político de Jomeini ha sido mínima.

M. S.

INTERNATIONAL AFFAIRS

Moscow

Núm. 11, 1981

RAZMEROZ, V.: *Socialism-Mainstay of International Peace and Security* («Socialismo-baluarto de la paz y seguridad internacionales») pp. 3-13.

Desde el «Decreto de la Paz» escrito por Lenin, socialismo y paz son in-

divisibles. Por ello, y en contra del imperialismo de la OTAN, la comunidad de países socialistas refuerza cada vez más su unidad. Sus instrumentos son el COMECON y el Pacto de Varsovia.

DALNEV, P.: *The Essence of the Difficulties at the Soviet-Chinese Border Negotiations* («La esencia de las dificultades en las negociaciones sovieto-chinas sobre fronteras»), páginas 68-85.

Polémica en torno a la activación del conflicto chino-soviético de parte de Pekín, en relación con las reivindicaciones territoriales. Los chinos arguyen que fue el Gobierno soviético el primero en declarar nulos, a raíz de la Revolución de Octubre, todos los tratados concluidos con China por la Rusia zarista. Los soviéticos afirman, por su parte, que el problema fronterizo se planteó en la década 60 como consecuencia del antisovietismo y del colaboracionismo chino con el imperialismo.

Núm. 12, 1981

SANAKOYEV, Sh.: *The International Community and the Future of Peace on Earth* («La Comunidad Internacional y el futuro de la Paz en la Tierra»), pp. 3-18.

Se trata de las nuevas iniciativas pacifistas presentadas por la URSS en la 36 sesión de la AG de la ONU el 22 de septiembre de 1981. A. Gromiko analiza en su discurso la situación mundial manifestando que sólo la URSS defiende la paz. Los EE.UU., en cambio, la perturbarían.

REVISTAS

Núm. 1, 1982

Leninist Peace Policy in Action («Política leninista de paz en acción»), pp. 3-9.

La política exterior soviética siempre perseguiría fines específicos, estando pendiente de la situación internacional. Hoy día resulta ser especialmente dinámica como lucha entre las fuerzas de paz y de progreso social representada por los países socialistas—y contando con otras fuerzas revolucionarias—y la reacción, imperialismo y hegemonismo.

S. G.

INTERNATIONAL SECURITY

Cambridge (Massachusetts)

Vol. 6, núm. 1, verano 1981

WOLF, C. Jr.: *Economic success, stability, and the "old" international order* («Éxito económico, estabilidad, y «viejo» orden internacional»), pp. 75-93.

La pasada década ha supuesto significantes cambios en la economía internacional, entre los que podrían destacarse la formal desmonetización del oro, el avance económico de un pequeño número de países en desarrollo y, fundamentalmente, el incremento del precio del petróleo.

Vol. 6, núm. 2, otoño 1981

CUTLER, L. y McLANDER, R. C.: *Is there life after death SALT?* («¿Hay vida después de la muerte del SALT?»), pp. 3-21.

Para muchos políticos, tanto el SALT I, ya expirado, como el SALT II,

no ratificado por EE.UU., siguen siendo todavía observados. El artículo explica las razones de esta observación de facto y la evolución del tema en lo sucesivo.

HOFFMANS, S.: *The Western Alliance. Drift or Harmony* («La alianza occidental. Sin rumbo o armonía»), pp. 105-125.

Entre los factores que han motivado las tensiones en el seno de la Alianza Atlántica, destacan: el conocimiento de la unificación del escenario estratégico mundial; la amenaza para los miembros de la alianza por hechos ocurridos fuera de su área geográfica y la desfavorable evolución del balance militar en Europa.

M. S.

JOURNAL OF CONFLICT RESOLUTION

Beverly-Hills (California)

Vol. 25, núm. 4, diciembre 1981

LEVY, J. S.: *Alliance formation and war behaviour: An analysis of the Great Powers* («Formación de alianza y comportamiento bélico: Un análisis de las grandes potencias»), pp. 581-613.

Muchas de las teorías sobre las relaciones entre la alianza y la guerra son, esencialmente, un debate entre aquellos que creen que la formación de alianzas son estabilizadoras y contribuyen a la paz, y otros que suponen que éstas son desestabilizadoras y conducen a la guerra.

DISKIN, A., y MISHAL, S.: *Spatial models and centrality of international*

REVISTAS

communities: Meetings between Arab leaders 1968-1978 («Modelos espaciales y centralismo de las comunidades internacionales: Encuentros entre líderes árabes, 1968-1978»), pp. 665-676.

Se trata de mostrar que es posible construir un modelo basado sobre datos, en el nivel de sistemas entre Estados, como indicador de un tipo de comportamiento que podría indicar postulados acerca de la proximidad entre los países árabes, y confirmar el supuesto del comportamiento de sus líderes y la proximidad política entre sus países.

M. S.

MESHUNARODNI OTNOSHENIA

(*Relaciones internacionales*)

Sofía

A. X, núm. 4, 1981

LENKOV, L.: *Otnosheniata na NRB s zapadnoevropeiskite kapitalisticheski strani, SASH i Kanada v nachaloto na 80-te godini* («Relaciones de Bulgaria con los países eurooccidentales capitalistas, Estados Unidos y Canadá al comienzo de la década 80»), pp. 42-47.

Estas relaciones están destinadas a establecer la coexistencia pacífica y continuar con el proceso de distensión. Se destaca el papel de Bulgaria en la CSCE en tal sentido.

A. X, núm. 5, 1981

PETROV, L.: *Edinstvoto na internacionalnoto i nacionalnoto v borbata na rabotnicheskata klasa* («Unidad

del factor internacional y nacional en la lucha de clases»), pp. 19-31.

Simplemente, lo internacional y lo nacional adquieren cualitativamente nuevas formas de interacción en la persecución de ulteriores objetivos. Aún más en el campo de la lucha de clases, donde no puede haber escisio-nismo alguno.

S. G.

MEZINÁRODNÍ VZTAHY

(*Relaciones internacionales*)

Praha-Praga

A. XVI, núm. 6, 1981

VYCHODIL, E.: *Společně za mír, národní nezávislost a pokrok* («Juntos por la paz, la independencia nacional y el progreso»), pp. 3-16.

En septiembre de 1981 visitó Libia, Etiopía y Yemen del Sur el jefe del Partido y del Estado de Checoslovaquia, G. Husák. Se insiste en la intensificación de las relaciones entre Praga y los regímenes socialistas de dichos países. Se ataca al imperialismo americano, como de costumbre, defendiendo las concepciones soviéticas referentes a la paz, a la independencia y al progreso.

Brož, J.: *ČSSR a odzbrojeni* («Checoslovaquia y el desarme»), pp. 16-28.

Consideraciones en torno a la contribución de la política exterior checoslovaca al cumplimiento del programa de paz que defiende el bloque soviético durante la década 1971-1981.

REVISTAS

REDVOLER, J.: *Bezpečnost Západu: nové dimenze-stará řešení* («Seguridad del Occidente: nuevas dimensiones-viejas soluciones»), pp. 29-44.

Análisis del informe preparado por los Institutos de Relaciones Internacionales de E.E.U.U., RFA, Francia y Gran Bretaña sobre seguridad occidental. Se subraya la agresividad americana del concepto de «seguridad nacional» abogando, al mismo tiempo, en favor de la postura soviética.

ČEBIŠ, V.: *Globální charakter maotického expanzionismu* («El carácter global del expansionismo maotista»), pp. 45-57.

Er la presente estrategia global del imperialismo corresponde a China continental un papel importante cuya línea antisoviética y antipacifista representa un gran peligro para la humanidad y para el propio pueblo chino. En contra de la alianza de Pekín con el imperialismo está el bloque soviético como alternativa para el mundo.

A. XVII, núm. 1, 1982

REGNER, V.: *Reaganova administrativa a americko-sovětské vztahy* («La Administración Reagan y las relaciones americano-soviéticas»), páginas 3-15.

La retórica preelectoral de Reagan respecto a la política exterior perdura durante el primer año de su mandato, al menos en algunos aspectos. Los «slogans» que se manifiestan expresan ambiciones exageradas de USA que se basan en unos cálculos equivocados de las posibilidades americanas, ya que se inspiran en los viejos dogmas no aceptando la realidad

mundial como tal, por un lado, y se orientan a la confrontación global con la URSS junto con el movimiento de liberación nacional y la política de «fuerza» frente al Kremlin.

VRANY, J.: *Kotázce nejhudších rozvojových zemi ve svetle parizské konference* («En torno a los países en desarrollo más pobres a la luz de la conferencia de París»), páginas 15-24.

En París tuvo lugar una conferencia internacional de la ONU en septiembre de 1981 sobre los países en desarrollo. El objetivo principal de los debates consistía en: 1. Acelerar los cambios estructurales sociales y económicos. 2. Asegurarles un mínimo nivel de vida aceptable. 3. Determinar ciertas inversiones y prioridades. 4. Encontrar medios y métodos eficaces para neutralizar las consecuencias de las frecuentes catástrofes naturales.

JAKŠ, J.: *Ekonomika Japonska a soudobné meziimperialistické konflikty* («La economía de Japón y los actuales conflictos interimperialistas»), pp. 28-45.

Como consecuencia de la crisis general del capitalismo, las relaciones entre los tres principales centros de rivalidad imperialista (USA-Europa-Japón) son cada vez más complicadas. Mientras tanto, la política exterior de Japón se mueve en la peligrosa línea trazada por Washington y Pekín, así como por la tendencia hacia la militarización.

A. XVIII, núm. 2, 1982

VESELÝ, S.: *Sovětsko-americká jednání o omezení strategických zbraní* («Las negociaciones soviético-ameri-

REVISTAS

canas sobre la limitación de las armas estratégicas», pp. 3-13.

Se aborda el complicado sistema de armas estratégicas defendiendo la postura soviética frente a Washington. La URSS insistiría en la necesidad de negociar lo antes posible de acuerdo con las declaraciones de Breshnev ante el XXVI Congreso del PCUS. En cambio, los EE.UU. demorarían las negociaciones para ganar tiempo y así plantear nuevos problemas.

Brož, J.: *Strategie komplikaci mezinárodních vztahů* («La estrategia de complicar las relaciones internacionales»), pp. 13-24.

Este estudio completa al anterior. Los intentos del programa militarista de Reagan de recuperar la supremacía bélica respecto a la URSS minarían la estabilidad mundial. Cuando Breshnev visita Bonn en noviembre de 1981, declara que la distensión de la década 70 comprobó la posibilidad y las ventajas de una colaboración real entre los pueblos.

ČEBIŠ, V.: *Rozpornost faktické aliance mezi imperialismem a čínským hegemonismem* («Conflictividad de facto de la alianza entre el imperialismo y el hegemonismo chino»), pp. 24-39.

Junto a una alianza, aún más dentro de la misma, las partes integrantes pueden no sólo colaborar, sino también perturbar sus relaciones mutuas. Tratándose de dos sistemas sociales distintos, la conflictividad es inevitable. Taiwán también entra en juego. Denominador común: antisovietismo y anticomunismo.

VOLKOV, M.: *Kolektivní neokolonialismus: hlavní formy* («El neocolonialismo colectivo: las formas principales»), pp. 39-49.

Interdependencia de los pueblos es la concepción del neocolonialismo colectivo: se enfrentan el Norte (países capitalistas desarrollados) y el Sur (países en desarrollo). Por tanto, también el planteamiento es colectivo: los ricos contra los pobres que constituyen el sujeto de las relaciones neocoloniales. Este problema lo podría resolver sólo el marxismo.

S. G.

MIROVAYA EKONOMIKA I MESH-DUNARODNYE OTNOSHENIA

(Economía mundial y relaciones internacionales)

Moskva-Moscú

Núm. 12, 1981

SHAPOSHNIKOV, V.: *O nekitoryx problemax sovremennogo antivoenno-go dvishenia* («Sobre algunos problemas del actual movimiento antimilitarista»), pp. 19-29.

En los países eurooccidentales existe un masivo movimiento antimilitarista dirigido, sobre todo, contra los peligrosos planes bélicos de la OTAN al pretender instalar nuevos misiles americanos y fabricar armas de neutrones.

Núm. 1, 1982

TOMILIN, Yu.: *Izbavit chelovechestvo ot ugrozy voiny-dolg OON* («El deber de la ONU: salvar la humani-

REVISTAS

dad del peligro de guerra», págs. 14-24.

Insistencia en la necesidad de evitar una nueva guerra mundial tal como vé la situación internacional el gobierno soviético, junto a los demás países de su órbita. De esta tarea ha de ocuparse la ONU siguiendo las iniciativas del Kremlin.

LAPTEV, V.: "Kitaiskyi faktor" v politike amerikanskogo imperializma («El "factor chino" en la política del imperialismo americano»), pp. 25-35.

Análisis de las relaciones chino-americanas como factor empleado por la política exterior de Washington en su estrategia. Se vuelve a argüir con el antisovietismo.

Núm. 2, 1982

TARABRIN, E.: *Afrika v globalnoi strategii imperializma* («Africa en la estrategia global del imperialismo»), pp. 25-37.

El imperialismo está empeñado en servirse de los países recientemente independizados de Africa como plataforma para salir de su actual crisis en que se ve envuelto. Para apoderarse de sus recursos naturales intenta provocar conflictos con los países socialistas.

S. G.

OESTERREICHISCHE ZEITSCHRIFT
FUER AUSSENPOLITIK

Wien-Viena

A. 21, núm. 3, 1981

ENZELSBERGER, E. F.: *Der aussenpolitische Aufbruch des Fuerstentums*

Liechtenstein («La explosión político-exterior del Principado Liechtenstein»), pp. 175-197.

Un Estado diminuto, ninguna política exterior, diría cualquier observador de PI. No es exactamente así, ya que Liechtenstein tiene relaciones normales con Suiza desde 1919. En cambio, sus relaciones con Austria se remontan hasta mediados del siglo XIX. Respecto a Europa y la ONU, su política es *Realpolitik*. No es miembro de la ONU y, sin embargo, participa activamente en la actividad de diferentes organismos internacionales. Principios en que se basa su sistema: monarquía, democracia, cristianismo y progreso social.

GRUBMAYR, H.: *Die immerwährende Neutralität und der Panama-Kanal* («La probada neutralidad y el Canal de Panamá»), pp. 198-221.

Interesante estudio que se extiende a más de ciento treinta años de la situación panameña. Comprende cuatro aspectos: 1. El período colombiano, hasta 1903. 2. El primer tratado sobre el Canal, 1903-1979. 3. El nuevo tratado, 1979-1999. 4. Perspectivas para después de expirar dicho tratado.

S. G.

ORBIS

Filadelfia

Vol. 25, núm. 3, otoño 1981

DEESE, D. A.: *Oil, War, and Grand strategy* («Petróleo, guerra y gran estrategia»), pp. 525-556.

Desde la I Guerra mundial, el petróleo ha sido un factor significativo en la conducta, el estallido y resul-

REVISTAS

tado de los conflictos convencionales. Así, las naciones, o han recogido esta dimensión de la gran estrategia o la han hecho frente en el último instante, antes de una crisis bélica.

GARFINKLE, A. M.: *America and Europa in the middle East. A new coordination?* («América y Europa en el Medio Oriente. ¿Una nueva coordinación?»), pp. 631-648.

Las bases del interés de los EE.UU. y de Europa occidental en el Medio Oriente son tan paralelos como para justificar un esfuerzo mutuo, en la coordinación de sus diplomacias en esa zona, lo cual responde, sin embargo, a algunos ajustes políticos reales.

M. S.

POLITICA INTERNACIONAL

Belgrado

A. XXXII, núm. 761, 1981

VUKADINOVIC, R.: *El equilibrio en Europa*, pp. 1-3.

Para Europa, sobre todo para aquella parte que estuvo empezando a nacer a partir de la CSCE, de Helsinki, y que se caracterizó por una mayor seguridad y un mayor desarrollo de la cooperación, los «euromisiles» constituyen hoy día un lastre tan grande como innecesario, que no podrá contribuir a la iniciación de algunos procesos positivos.

A. XXXIII, núm. 762, 1982

SINGHAM, A. W.: *El porvenir de la no alineación*, pp. 20-22.

A pesar de los intentos de paralizar la marcha de este movimiento, la

no alineación está siempre presente en la política mundial. Entre otros objetivos figura en su agenda la democratización de las relaciones internacionales.

S. G.

POLITIQUE ETRANGÈRE

París

Núm. 3, septiembre, 1981

KHOL, H.: *La RFA et l'Ospolitik* («La RFA y la Ospolitik»), pp. 541-552.

En opinión del autor, la RFA no puede volver a una política de balance entre Este y Oeste. La Ospolitik debe ser clarificada y concebida en forma realista, teniendo en cuenta la estrategia, a largo plazo, de la Unión Soviética.

STORY, J.: *Espagne: démocratie entre parenthèses?* («España: ¿democracia entre paréntesis?»), pp. 611-624.

Los acontecimientos políticos internos y las múltiples dificultades en la negociación con la CEE, han motivado una revisión de los objetivos de la política exterior española, dando prioridad al ingreso en la Alianza Atlántica.

JOUVE, E.: *Du Tribunal de Nuremberg au Tribunal permanent des peuples* («Del Tribunal de Nuremberg al Tribunal permanente de Pueblos»), pp. 669-676.

Dada la ineficacia de la existencia de tribunales internacionales en el campo de los Derechos Humanos, muchas soluciones para su reforzamiento

REVISTAS

to se han propuesto, algunas de las cuáles han recibido la aprobación de la comunidad de naciones. Se estudian los casos del Tribunal Russell y el Tribunal permanente de Pueblos.

M. S.

POLITICAL STUDIES

Oxford

Vol. XXIX, núm. 2, junio 1981

NARDIN, T.: *Distribute Justice and Criticism of International Law* («Reparto de justicia y crítica del Derecho Internacional»), pp. 232-244.

El debate referente a la justicia internacional ha cambiado durante el presente siglo, desde las emisiones de legalidad a las de bienestar. Se subrayan las presentes controversias y diferencias, considerando el carácter de la sociedad internacional y la asociación política en sí.

M. S.

PŘÁVNÍK

(*El Jurista*)

Praha-Praga

A. 121, núm. 1, 1982

CHGVANEC, J.: *KSČ'a federácia* («El PC de Checoslovaquia y la federación»), pp. 1-12.

El PC de aquella constelación política lucharía por una equitativa regulación de las relaciones entre eslovacos y checos sobre la base de una federación ya desde los años veinte, hecho consumado el 1 de enero de 1969. Sin embargo, se exalta la necesidad de un patriotismo «checoslovaco» a través de las dos repúblicas nacionales, así como de un internacionalismo socialista.

S. G.

PROBLEMS OF COMMUNISM

Washington

Vol. XXX, núm. 5, 1981

PAUL, D. W.-SIMON, M. D.: *Poland today and Czechoslovakia 1968* (Polonia hoy y Checoslovaquia en 1968), 25-39.

Estudio comparativo de los acontecimientos de Checoslovaquia en 1968 y los producidos en Polonia, 1980-81. En ambos casos se trata de movimientos reformistas. Checoslovaquia presentó, entonces, una sociedad «pluralista competitiva» y Polonia, por su parte, un «pluralismo consolidado».

Vol. XXX, núm. 6, 1981

STRODE, R. V.-GRAY, C. S.: *The Imperial Dimension for Soviet Military Power* (La dimensión imperial del poder militar soviético), pp. 1-15.

El poder militar soviético conecta directamente con las tradiciones imperiales de los zares. Su impacto es evidente también desde el punto de vista estratégico.

Vol. XXXI, núm. 1, 1982

GRIFFITH, W. E.: *The USSR and Pakistán* (La URSS y Pakistán), páginas 38-44.

La invasión de Afganistán en 1979 llevó al ejército soviético hasta las fronteras de Pakistán. El Kremlin intenta intimidar al Gobierno pakistaní por considerar que constituye uno de los principales obstáculos para acabar con los rebeldes afganos que operan incluso desde el territorio pakistaní.

S. G.

REVISTAS

RELACIONES INTERNACIONALES

México

Vol. VII, núm. 24-25, enero-junio 1979

ALVAREZ SOBERANIS, J.: *Consideraciones sobre el papel del GATT frente a los países en desarrollo*, páginas 5-38.

El trabajo analiza algunas variables del comportamiento del GATT hacia los países en desarrollo, con especial referencia a los resultados de las últimas negociaciones comerciales multilaterales, celebradas bajo su patrocinio, y sus implicaciones en el futuro desarrollo de estos países.

GONZÁLEZ AGUAYO, L.: *Equilibrios y desequilibrios en el orden internacional*, pp. 39-46.

El artículo trata el tema de los estados como actores internacionales, cuya actuación es capaz de equilibrar o desequilibrar el orden internacional, dependiendo esencialmente del rango que ocupen en el citado orden.

M. S.

RELAZIONI INTERNAZIONALI

Milán

Año XLV, núm. 47, 21 noviembre 1981

STERPELLONE, D.: *Presenza dinamica dell'Italia* (Presencia dinámica de Italia), p. 1011.

Se está desarrollando la iniciativa de la diplomacia italiana en una coordinación coherente con la eurooccidental, en dos frentes fundamentalmente: la decisión de enviar un contingente militar a la «fuerza multinacional de observación» al Sinaí y el proyecto de una «Acta europea» con el objeto de relanzar la acción por la unidad europea.

GARINO, F.: *Cooperazione fra Spagna e America Latina* (Cooperación entre España y América Latina), página 1014.

Mientras prosiguen las negociaciones para la adhesión a la CEE, España no pierde de vista el problema de las relaciones económicas con los países latinoamericanos. Una importante manifestación de ello ha sido la primera Conferencia Iberoamericana de Cooperación Económica, celebrada en Madrid. El artículo expone, brevemente, algunas conclusiones de la misma.

Año XLV, número 48, 28 noviembre 1981

GALLAURES, L.: *Argentina senza Viola* (Argentina sin Viola), p. 1039.

La retirada por enfermedad del presidente Roberto Viola fue también motivada por dificultades políticas; entre otras, la muerte de Ricardo Balbín, líder de la Unión Cívica Radical del Pueblo (UCRP), pues él constituía una de las piezas fundamentales de los denominados «diálogos políticos».

M. S.

REVISTA ARGENTINA DE RELACIONES INTERNACIONALES

Buenos Aires

Año VI, núm. 18, septiembre-diciembre 1980

SCHEMAN, R. L.: *La estructura del orden internacional y la Administración y operación de organismos*, páginas 27-43.

Cuando se piensa en el imperio de la ley en la comunidad internacional, se observa que la aplicación de la

REVISTAS

ley sobre los problemas apremiantes que afectan al mundo debe tener sus bases en algo más tangible que esperanzas y pronunciamientos. Debe basarse, por tanto, en mecanismos e instituciones que gocen de la credibilidad y confianza de todas las naciones.

M. S.

REVISTA ESPAÑOLA
DE DERECHO INTERNACIONAL

Madrid

Vol. XXXIII, núm. 1, 1981

BORRÁS, Alegria: *La sucesión de estados en materia de tratados internacionales y el Convenio de Viena de 22 de agosto de 1978*, pp. 51-76.

El Convenio significa un paso más en la tarea de codificación del Derecho Internacional llevada a cabo en el ámbito de la ONU. Su trascendencia induce a la autora a examinar algunas cuestiones de este proceso, sin excluir las posiciones teóricas y los supuestos históricos precedentes, que inciden en este proceso de codificación.

SAAVEDRA Y MUGUEJAR, A.: *El Nuevo Reglamento de la Corte Internacional de Justicia*, pp. 111-126.

Las necesidades de una jurisdicción internacional moderna y su adaptación a las transformaciones de los últimos años al ritmo de los acontecimientos internacionales han motivado la adopción de un nuevo Reglamento el 14 de marzo de 1978. Sin embargo, los casos que se encontraban *sub iudice*, siguieron rigiéndose por el anterior de 1946, enmendado en 1972.

M. S.

REVISTA INTERNACIONAL
DE CIENCIAS ADMINISTRATIVAS

Bruselas

Vol. XLVII, núm. 1, 1981

SCHEMAN, R. L.: *Management in International Organizations* (El management en las Organizaciones Internacionales), pp. 15-26.

El desarrollo del movimiento internacional en el plano institucional ha dado lugar a una administración internacional multiforme, que merece un tratamiento objetivo en el análisis de sus dos aspectos fundamentales: la gestión y los mecanismos de decisión; y lo relativo a las relaciones de las organizaciones internacionales entre sí, que en opinión del autor constituyen un modelo de falta de coordinación y colaboración.

M. S.

REVISTA DE POLITICA
COMPARADA

Madrid

Núm. 2, otoño 1980

LECHNER, N.: *Los derechos humanos y el nuevo Orden Internacional*, páginas 73-112.

Es conveniente destacar el carácter político de los derechos humanos, así como su actual aparición en el campo de las relaciones internacionales. Por ello, son hoy día una cuestión presente tanto en las relaciones Este-Oeste (política de distensión), como en las relaciones Norte-Sur (debate sobre el NOEI).

REVISTAS

Dentro del apartado «Documentación» se debe subrayar la publicación de las traducciones no oficiales de las conferencias pronunciadas en 1980, en el seminario «Cultura, Sociedad y Política en el mundo actual» en la Universidad Internacional Menéndez Pelayo, de TODMAN, T. «perspectivas de Estados Unidos en el mundo actual», y de DUBININ, Y.: *La URSS y la distensión*.

Núm. 3, invierno 1980-81

GALTUNG, J.: *El nuevo Orden Internacional y el enfoque de las necesidades básicas*, pp. 11-36.

El artículo examina la importancia polémica en formación entre los dos grandes modelos sobre la teoría y la práctica del desarrollo: el NOEI y el enfoque de las necesidades básicas. Analiza ambos aspectos del debate, y a continuación estudia hasta qué punto estas dos teorías son compatibles, mutuamente contradictorias o conflictivas.

Núm. 4, primavera 1981

BHATTACHARYA, A. K.: *Las cuestiones financieras del NOEI*, pp. 55-84.

Un examen general del sistema actual de las relaciones financieras revela: 1, que para la mayoría de los países en desarrollo la financiación se ha convertido en un fin en sí misma, en lugar de ser un medio para lograr un fin; y 2, que la financiación tiende a perpetuar la dependencia de los países en desarrollo respecto de las exportaciones, a expensas de la producción interna.

M. S.

SOCIAL PROBLEMS

Nueva York

Vol. 28, núm. 2, diciembre 1980

GREENBER, D. F.: *Penal Sanctions in Poland: A test of alternative models* (Sanciones penales en Polonia: Una prueba de modelos alternativos), pp. 194-205.

Dos diferentes explicaciones han sido propuestas para el comportamiento oscilatorio de los niveles de encarcelamiento, en diversas naciones occidentales. Estas se contrastan con datos de crímenes y encarcelamientos en Polonia en este siglo.

Vol. 28, núm. 4, abril 1981

HILLAL DESSOUKI, A. E.: *Policy making in Egypt: A case study of the open door economic Policy* (Política en Egipto: Un estudio del caso de la política económica de la puerta abierta), pp. 410-416.

Se tratan algunos aspectos del proceso político en Egipto, en relación con la política económica del *open door*. El análisis traza cómo la liberación económica constituyó un problema político durante los años 1970-1974, así como el estudio del papel jugado por los factores externos, especialmente el FMI.

M. S.

SPRAWY MIĘDZYNARODOWE
(Asuntos internacionales)

Warszawa-Varsovia

A. XXXIV, núm. 6, 1981

GIERYCZ, D.: *Eliminacja broni chemicznej* (Eliminación del arma química), pp. 7-22.

Estudio del aspecto histórico y jurídico-internacional de la cuestión

REVISTAS

planteada dentro y fuera de la ONU. Dificultades en la industria química para fines pacíficos y su control. Negociaciones bilaterales USA-URSS.

KHÓL, J.: *Problem autonomii szkockiej* (El problema de la autonomía escocesa), pp. 61-72.

Resurge el nacionalismo escocés. El problema parece ser más político que constitucional. El posterior desarrollo puede encaminarse hacia una federalización del Reino Unido.

A. XXXIV, núm. 7, 1981

MULTAN, W.: *Strefy bezatomowe a bezpieczeństwo Europy* (Zonas desnuclearizadas y seguridad de Europa), pp. 7-18.

Interés mundial por zonas desnuclearizadas. El antiguo plan Rapacki sigue en vigor, sobre todo en relación con Europa central. Con ello los respectivos gobiernos aumentarían su confianza mutua y la seguridad europea como tal se estabilizaría

DOBRYCZYKI, W.: *Nikaragua: przemiany wewnetrzne a polityka zagraniczna* (Transformaciones internas y política exterior de Nicaragua), páginas 73-88.

Localización de las consecuencias de la dictadura somocista y los dilemas de la revolución sandinista. Lucha de clases, cambios políticos y sociales con repercusiones fuera del país.

A. XXXIV, núm. 8, 1981

PARZYMIES, S.: *Strategie sroziemnomorskie* (Estrategias mediterráneas), pp. 45-60.

Valoración de la zona como punto estratégico en las relaciones Este-Oeste, y concretamente entre los Estados Unidos y la URSS. Crecimiento de la importancia de la región en la estrategia global con las posibilidades de convertirse en una zona de paz y colaboración sin la presencia de los grandes.

S. G.

